

ENVIRONMENTAL CHARTER FOR ESTABLISHMENTS IN THE
MONTE CARLO SOCIÉTÉ DES BAINS DE MER GROUP

THERMES MARINS MONTE-CARLO

ENVIRONMENTAL MANAGEMENT AND CERTIFICATION

1. Our objective: Obtain certification for our environmental measures and commit to a sustainable development management programme in the interest of continuous improvement. ★

INFORMATION, AWARENESS AND STAKEHOLDER INVOLVEMENT

- 2. We are mobilising all staff to take steps to respect the environment by providing information, counsel and specific training. ✓
- 3. We are raising awareness and informing our clients of steps to help protect the environment by: ✓
 - presenting measures implemented by Thermes Marins and the SBM Group.
 - encouraging clients to launder less, thereby limiting their impact on the environment.
- 4. We are sending our suppliers and service providers a code of ethics with a questionnaire on their environmental initiatives. ✓

ENERGY MANAGEMENT

- 5. We are checking and managing our energy consumption. ✓
- 6. Our landmark action: We systematically use LED bulbs in our light fixtures. ★
Motion detectors have been installed in toilets, showers and stalls to reduce lighting time as much as possible.
- 7. We encourage energy-saving measures in everyday life. ✓
- 8. Our landmark action: We get our power from a water/water heat pump station. ★

WATER MANAGEMENT

- 9. We are checking and managing our water consumption. ✓
- 10. We try to purchase and use water-saving materials. ✓
- 11. Our landmark action: We use sea water in the swimming pool and cold spa bath, which presents many advantages: ★
Fewer chemicals are needed for water treatment, and the health virtues of seawater are renowned.

AIR, ATMOSPHERE AND TRANSPORT

- 12. Our objective: Set up a charging station for electric bicycles for our clients. ★
- 13. Our objective: Install an electric terminal in the Thermes Marins car park. ✓
- 14. Efficiently manage our facilities in order to reduce the need for cooling fluid changes in compliance with regulations. ★
- 15. Our objective: Carry out an annual carbon balance for Thermes Marins. ★

BIODIVERSITY

- 16. We are planting Mediterranean plant species that require less water and maintenance. ✓
- 17. We have been boycotting the purchase of bluefin tuna since 2008. ✓

GREEN PROCUREMENT

- 18. Our landmark action: We try to use organic ingredients (bread, wheat, flour, red quinoa, olive paste, olive oil, balsamic vinegar). ★
We also try to use wild-caught fish at the restaurant L'Hirondelle for health reasons and better flavour.
- 19. We offer organic fair trade coffee. ✓
- 20. We support local food production. ✓
- 21. We use natural hydrotherapy products (mud and algae) with extraordinary properties. ✓
- 22. Our landmark action: Our body wraps are of plant origin (made from cornflour). ★
- 23. We only use paper and prints made from recycled or FSC certified paper. ✓

WASTE

- 24. We regularly check our water effluent to ensure it does not negatively impact the environment. ✓
- 25. We recycle our paper using colour-coded bins for every work area. ✓
- 26. We recycle our glass and try to use returnable glass. ✓
- 27. We collect and recycle batteries used by staff. ✓
- 28. We recycle electric and electronic equipment waste (WEEE). ✓
- 29. We recycle printer cartridges. ✓
- 30. We collect and recycle cardboard. ✓
- 31. We collect and recycle cooking oil. ✓
- 32. We collect animal fat. ✓
- 33. We collect fluorescent tubes and compact fluorescent bulbs for processing. ✓
- 34. We collect all toxic products and store waste and dangerous products in secure areas. ✓

**34 ACTIONS FOR YOU, FOR US,
FOR THE ENVIRONMENT!**

Commitment for the period 2015-2017
Signature of the director of the establishment



CHARTRE ENVIRONNEMENTALE DES ETABLISSEMENTS DU
GROUPE MONTE CARLO SOCIÉTÉ DES BAINS DE MER

THERMES MARINS MONTE-CARLO

MANAGEMENT ENVIRONNEMENTAL & CERTIFICATIONS

1. **Notre objectif** : Certifier nos actions environnementales et engager un programme de management du développement durable dans un esprit d'amélioration continue. ★

INFORMATION, SENSIBILISATION & IMPLICATION DES PARTIES PRENANTES

2. Nous mobilisons tous nos métiers internes aux actions respectueuses de l'environnement : informations, conseils et formations ciblées. ✓

3. Nous sensibilisons et informons notre clientèle sur la protection de l'environnement : ✓

• en lui présentant ce qui est fait au niveau des Thermes Marins et du groupe Monte-Carlo Société des Bains de Mer.

• en lui proposant de limiter leur impact sur l'environnement via une sensibilisation sur la consommation raisonnée de linge. ✓

4. Nous adressons à nos fournisseurs une charte éthique avec un questionnaire qui révèle leurs initiatives environnementales. ✓

MAITRISE DE L'ÉNERGIE

5. Nous pilotons et contrôlons nos consommations d'énergies. ✓

6. **Action phare** : Nous favorisons systématiquement le recours aux ampoules LED dans nos éclairages. ★

Sanitaires, douches et cabines sont équipés de détecteurs de présence permettant de réduire au strict minimum les temps d'éclairage.

7. Nous favorisons la sobriété énergétique par les bons gestes à l'égard de l'utilisation d'énergie. ✓

8. **Action phare** : Nous sommes alimentés en énergie par une centrale de pompes à chaleur Eau-Eau. ★

MAITRISE DE LA CONSOMMATION D'EAU

9. Nous pilotons et contrôlons nos consommations d'eau. ✓

10. Nous privilégions du matériel économe en eau dans nos achats de matériel. ✓

11. **Action phare** : La piscine et le bain froid sont en eau de mer. Ces avantages sont nombreux : peu d'additifs de traitement d'eau, et une qualité d'eau de mer, dont les vertus sont reconnues et bénéfiques pour la santé. ★

AIR, ATMOSPHÈRE, TRANSPORTS

12. **Notre objectif** : Mettre en place une station de vélos à assistance électrique pour nos clients. ★

13. **Notre objectif** : Installer une borne électrique sur le parking des Thermes Marins. ★

14. **Gérer de manière performante nos installations, afin de diminuer les fréquences de recharges de fluides frigorigènes dans le respect de la réglementation.** ✓

15. **Notre objectif** : Réalisation d'un Bilan Carbone annuel, sur les activités des Thermes Marins. ★

BIODIVERSITÉ

16. Nous équipons nos espaces avec des plantes composées d'essences méditerranéennes, plus économes en eau et en entretien. ✓

17. Nous maintenons l'arrêt de nos achats de Thon rouge depuis 2008. ✓

ACHATS VERTS

18. **Action phare** : Nous favorisons le recours aux ingrédients bio (pain blé, farine, quinoa rouge, pâte d'olive, huile d'olive, vinaigre balsamique) ainsi qu'aux poissons issus de la pêche sauvage, dans une démarche de cuisine santé et gourmande au restaurant l'Hirondelle. ★

19. Nous proposons des cafés bio & équitables. ✓

20. Nous soutenons des filières alimentaires locales. ✓

21. Nous utilisons en Hydrothérapie des produits naturels (boues et algues) aux vertus extraordinaires. ✓

22. **Action phare** : Nos draps d'enveloppement sont d'origine végétale (fabriqués à partir d'amidon de maïs). ★

23. Nous n'utilisons que des papiers et imprimés issus de papiers recyclés ou FSC. ✓

COLLECTES ET TRI SÉLECTIF

24. Nous contrôlons rigoureusement nos effluents d'eau, pour assurer qu'il n'a pas d'impact négatif pour l'environnement. ✓

25. Nous faisons recycler nos papiers avec des bacs adaptés (code couleur) pour chaque zone de travail. ✓

26. Nous faisons recycler le verre et préférons le verre consigné. ✓

27. Nous collectons et faisons recycler les piles de nos collaborateurs. ✓

28. Nous faisons recycler nos déchets d'équipements électriques et électroniques (D.E.E.E). ✓

29. Nous faisons recycler nos cartouches d'encre. ✓

30. Nous collectons et faisons recycler nos cartons. ✓

31. Nous collectons les huiles de cuisson et les faisons valoriser. ✓

32. Nous collectons les graisses alimentaires. ✓

33. Nous collectons et faisons traiter nos tubes et ampoules fluo-compacts. ✓

34. Nous collectons tous nos produits toxiques et stockons les déchets et produits dangereux dans des zones sécurisées. ✓

**34 ACTIONS POUR VOUS, POUR NOUS,
POUR L'ENVIRONNEMENT !**

Engagement pour la période 2015-2017

Signature du Directeur de l'établissement